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Luego de un período de optimismo so-
bre el potencial de la industria del hidróge-
no verde en el mundo, en años recientes
varias razones han gene-
rado una visión más res-
tringida. Por una parte, el
retraso en la articulación
de la demanda del hidró-
geno verde en el mundo
ha generado dudas sobre
el tamaño potencial del
mercado. Por otro, los
cambios pol í t i cos en
EE.UU. han aumentado la prioridad en
proyectos de energías fósiles.

Sin embargo, quienes conocen el sector
y ven que los inversionistas siguen im-
pulsando proyectos en Chile y en el mun-
do, aprecian que la industria está siguien-
do el ciclo de cualquier tecnología emer-
gente (o curva de Gartner) con la curva
ascendente de la innovación inicial, se-
guida por el pico de expectativas sobredi-
mensionadas, para luego tomar la direc-
ción descendente del abismo de desilu-
sión y volver a retomar una pendiente de
ascenso de la iluminación hasta alcanzar
la meseta de productividad.

Según la Agencia Internacional de Ener-

gía (AIE), Chile ocupa un lugar destacado
(junto a Australia, Estados Unidos, Mauri-
tania y Egipto) entre los países con mayor
capacidad potencial de producción de pro-
yectos de hidrógeno por kg/ton, liderando
en América Latina, gracias a nuestras con-
diciones naturales extraordinarias. Pero en
su último reporte, la AIE muestra que el

país, al igual que otros de
Latinoamérica, está más
rezagado en el avance de
proyectos de producción.
La mayoría está en etapa
inicial o de factibilidad,
mientras que varios paí-
ses desarrollados (como
Canadá), junto con China
y Oriente Medio (espe-

cialmente Omán) muestran una cantidad
creciente de proyectos en operación. 

El ministro Marcel anunció en el último
Chile Day incentivos tributarios y fiscales
tanto para activar la demanda local como
el desarrollo de la industria. ¿Vale la pena
que el país incentive una industria de re-
sultados inciertos? 

Desde una perspectiva meramente eco-
nómica, existen al menos tres razones que
justifican impulsar la industria. 

La primera es que, en un contexto de
magro crecimiento económico, una indus-
tria que hoy tiene comprometidos 40 mil
millones de dólares en proyectos en eva-
luación ambiental muestra que existe ape-

tito de inversionistas internacionales. Al
mismo tiempo, pone urgencia para revisar
y destrabar la atracción de inversiones, por
ejemplo, en temas como la permisología. 

La segunda razón es que impulsa la
ampliación de capacidad de generación
eólica y solar y acelera las capacidades de
almacenamiento, transmisión y distribu-
ción energética que debiera lograr un
efecto en sustitución de importaciones
(diésel).

Y, la tercera, es que si el diseño de incen-
tivos se articula bien, tiene un potencial de
generar encadenamientos productivos y
desarrollo territorial, incorporando las
lecciones aprendidas de otras industrias. 

Recientemente en el Centro Futuros
Empresariales UAI publicamos un repor-
te donde se destacaba además que la in-
dustria ha tenido un efecto catalizador pa-
ra generar apoyo transversal a nivel políti-
co y económico. Es importante que este
impulso se mantenga en el próximo ciclo
electoral, y que se transmita a otros secto-
res, generando un ejemplo de impulso a la
descarbonización de la economía con cre-
cimiento. 

Pasar a la fase de iluminación y meseta
requiere no esperar la activación de la de-
manda externa, sino mantener la consis-
tencia de los esfuerzos públicos y priva-
dos para convertir nuestra natural ventaja
comparativa en una ventaja competitiva
real para Chile.

Hidrógeno verde ¿contribuye al crecimiento?
“...en un contexto de magro crecimiento económico, una industria

que hoy tiene comprometido US$ 40 mil millones en proyectos en 

evaluación ambiental muestra que existe apetito de inversionistas internacionales...”.

PABLO GARCÍA

MAGDALENA ANINAT

Escuela Negocios UAI

TERREMOTO EN GRECIA.
Unidades especiales de rescate
registran las ruinas de un edificio de
departamentos en la zona céntrica
de Egion, en Grecia, buscando
sobrevivientes y víctimas del sismo
que se registró ayer en la región con
una magnitud de 6,9 en la escala de
Richter. El movimiento telúrico causó
por lo menos 19 muertos en este

balneario. Hubo también 59 heridos y se registró el derrumbe de unas
500 viviendas. 

ARREMETIDA. Tropas del gobierno musulmán atacaron a los
rebeldes serbios con infantería y artillería al norte de Sarajevo, donde
más de 15.000 soldados se preparan para un probable intento de
romper el asedio a Sarajevo. 

RUSIA. Los secuestradores chechenos, que retienen como rehenes a
más de mil personas en Budennovsk, ejecutaron a cinco oficiales
rusos acusados de haber combatido en Chechenia, anunció su jefe,
Chamil Bassayev. 
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TORNEO DE TENIS. El sueco
Björn Borg retuvo el título de
campeón en Roland Garros,
ganándole en la final al argentino
Guillermo Vilas, en tres sets. 

ROMA. Los italianos votaron en
elecciones regionales que podrían
dar a los comunistas mayor
poder para reforzar sus
demandas por una voz en el
gobierno. 
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El abandono 
hecho paisaje

Señor Director:
Kotor, Split y Dubrovnik, todas ciudades

Patrimonio de la Humanidad como Valpa-
raíso, deslumbran por su limpieza, seguri-
dad y respeto por la historia. En ellas, la
autoridad ha sabido conjugar conservación
patrimonial con desarrollo urbano y turísti-
co. En cambio, visitar Valparaíso es encon-
trarse con toldos ilegales, basura, gritos y
abandono. No es solo un tema estético: es
señal del repliegue del Estado.

Mientras esas ciudades europeas han
hecho de su patrimonio una fuente de
orgullo y progreso, Valparaíso parece
haber renunciado a gobernar su espacio
público. El comercio ilegal se tomó calles
históricas sin control, opacando la identi-
dad porteña y espantando al visitante.

La diferencia no es el nivel de recursos,
sino la voluntad política. Kotor, Dubrovnik y
Split también enfrentaron crisis, pero
reaccionaron con planificación y firmeza.
Valparaíso, en cambio, se hunde en la
resignación.

Esta ciudad merece algo mejor. Su
patrimonio no puede seguir siendo rehén
del abandono. Aún hay tiempo, pero se
agota.

ALEJANDRO LIZANA C.

FES: la propuesta 
del rector Valdés

Señor Director:
De la entrevista del sábado al rector de

la UDD, Federico Valdés, se desprende lo
relevante que es el proyecto de ley impul-
sado por el Gobierno, que propone por una
parte una fórmula de condonación parcial
del CAE y un nuevo sistema de financia-
miento a la educación superior, al cual le
ha puesto suma urgencia en su discusión. 

Hasta ahora el proyecto sigue en la
comisión de Hacienda de la Cámara de
Diputados, donde se ha solicitado al Go-
bierno abrir las proyecciones sobre el
costo fiscal que este proyecto tendría.
Ante las dudas el subsecretario de Educa-
ción Superior solo se ha limitado a repetir
constantemente que “hay disposición de
diálogo por parte del Ejecutivo” a objeto
de “incorporar mejoras”. Sin embargo, en
los hechos no es así.

La propuesta que hace el rector Valdés
es un camino a considerar, ya que por una
parte propone analizar y generar una
solución al CAE según la propia propuesta
del Gobierno, que incorpora un eficiente
sistema de cobro de las deudas posterior al
proceso de reestructuración. A partir de
ello, el rector Valdés sugiere que debería
discutirse, con la debida tranquilidad por
sus efectos, cuál es el sistema de financia-
miento para la educación superior para el
futuro teniendo en consideración dos
importantes variables: el gasto fiscal que
ya se hace anualmente por la política de
gratuidad, y la necesidad de recursos que
requiere la educación inicial y escolar, clave
para generar una educación de calidad en
los próximos 10 o 20 años. 

El efecto de no tener estas consideracio-
nes puede ser lamentable para el desarro-
llo del sistema universitario, por la depen-
dencia del Estado que el proyecto genera,
lo que al parecer no ha querido advertirse. 

Llama profundamente la atención el
silencio de muchas universidades, especial-
mente estatales, que por cierto son parte
del sistema y por ende de las consecuen-
cias ya señaladas, lo que hace suponer que
el Gobierno, en su afán de aprobar esta
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iniciativa, negocia internamente con estas. 
En cualquiera de las circunstancias

parece prudente conocer las opiniones de
dichos rectores de forma que permitan
entender si es o no necesaria esta discusión
que a mi parecer para la educación supe-
rior no es indiferente.

MIGUEL BEJIDE C.

Negociación 
colectiva ramal

Señor Director:
Dos investigadores de la Fundación Sol

(“centro de investigación y acción, que
busca generar conocimiento crítico y
acciones para potenciar las luchas sociales
y sindicales”, según su sitio web) han
sostenido que mi columna sobre la nego-
ciación colectiva ramal fue escrita con
desconocimiento de la historia e interés
por deslegitimar una demanda válida.

Veamos si lo que afirman es cierto.
Los ejemplos citados por los críticos se

refieren a casos excepcionales de negocia-
ción colectiva más allá de la empresa que
siempre se han producido en algunos
sectores por el poder de sus organizacio-
nes que no desmienten mi conclusión. Es
más, en la actualidad, es el caso del monta-
je industrial (Sinami, por ejemplo), los
contratistas de la minería (CTC) y los
puertos (Unión Portuaria). 

Otra fundación, la Carlos Vial Espantoso,
ha hecho público recientemente su estudio
de relaciones laborales. ¿Y qué opinan los
dirigentes sindicales sobre la negociación
colectiva ramal?: el 34% cree que las
relaciones laborales se verán debilitadas y
el 24% que se mantendrán igual. Solo el
27% cree que se verán fortalecidas. 

Y lo último, no lo digo yo.
LUIS LIZAMA PORTAL

Un portazo 
al crecimiento

Señor Director:
En estos días pareciera haber coinciden-

cia plena en los ámbitos políticos, académi-
cos y empresariales en torno a la imperiosa
necesidad de volver a impulsar el creci-
miento económico. Se reconoce a la vez

que para ello se necesita flexibilidad de
muchas de las reglas que inciden en la
inversión. 

Incomprensiblemente, en paralelo,
sectores oficialistas impulsan la idea de la
negociación colectiva por ramas.

La negociación colectiva ramal o por
industrias vendría a ser un portazo al
crecimiento y una zancadilla fatal para el
emprendimiento.

ARTURO TAGLE QUIROZ

Propuesta tributaria
de candidatura

Señor Director:
El sábado, en Economía y Negocios de

“El Mercurio”, en el reportaje “Impuestos,
trabajo y crecimiento: qué responden los
candidatos oficialistas”, se señala en la
primera columna algo que efectivamente
afirmé, que es subir el impuesto a las
grandes empresas al 30%, pero al contes-
tar más extenso que lo requerido, no se
incluyó que con la idea (el aumento) ofre-
ceré una invariabilidad tributaria de 10
años, una súper depreciación acelerada,
con el fin de beneficiar la productividad,
eliminar obsolescencia y, especialmente,
generar un apoyo para inversión tecnológi-
ca de última generación e inteligencia
artificial.

También dentro de este punto clave,
eliminaré el impuesto al valor agregado a
las viviendas y profundizaré un nuevo
trato tipo DFL dos que viene del gobierno
de don Jorge Alessandri, con beneficios
tributarios a viviendas de hasta 100 m²,
incluidos medios espacios, con extensiones
a todos los impuestos que tiene esa norma
y estableciendo que los inversionistas que
deseen construir viviendas para arriendo
podrán traer capitales del extranjero
efectivos sin pagar ningún impuesto adi-
cional. Además, las rentas que generen los
arriendos de estas nuevas viviendas esta-
rán libres del impuesto a la renta por el
plazo de 10 años.

Sin esta segunda parte mi propuesta
queda incompleta, ya que el aumento por
una parte lleva por otra importantes
rebajas e incentivos para la inversión e
invariabilidad.

JAIME MULET

Diputado

La herejía del 20%

Señor Director:
Cuando el director del SII, Javier Etche-

berry, afirma que los que reclaman por las
contribuciones “son el 20% más rico”, lo
hace como si se tratara de un grupo de
herejes que merece ser castigado por ello,
y que como tales carecen de todo derecho
o legitimidad social, incluso para reclamar,
como si de un grupo de pecaminosos se
tratara.

Como el ser humano, en su naturale-
za, se moviliza básicamente por incenti-
vos y señales, gran mensaje es el que
entrega el señor Etcheberry a los chile-
nos, especialmente a las nuevas genera-
ciones: no vaya a ser cosa que en el
futuro cometan el pecado de ser parte
del 20% más rico, porque serán perse-
guidos y castigados, aunque reclamen.
Esa es la verdad, según dijo.

¡Insólito!
GONZALO SÁNCHEZ MERINO

Falta de respeto
Señor Director:
Trabajé como secretaria 25 años, mi

marido tuvo un cargo ejecutivo, ambos en
empresas grandes. Somos ordenados,
ahorrativos y austeros, porque una de
nuestras hijas tiene importantes problemas
de salud, y requiere frecuentes tratamien-
tos, medicamentos, exámenes y cirugías
costosos. Pagamos contribuciones e im-
puestos, logramos tener un buen pasar y
asegurar en parte su futuro. 

¡No somos millonarios! Las palabras del
señor Javier Etcheberry son de una tre-
menda falta de respeto a la clase media
esforzada de Chile.

CARMEN ROJAS V.

Supermercado 
en Zapallar

Señor Director:
Respecto de diversas cartas publicadas

sobre la instalación de un supermercado en
Zapallar, es importante aclarar que la
molestia de algunos vecinos resulta extem-
poránea. El terreno en cuestión cuenta con

uso de suelo aprobado por el plan regula-
dor comunal, instrumento que —como
exige la normativa— contempló instancias
de participación ciudadana.

Todo indica que estamos ante un caso
típico de NIMBY (Not In My Back Yard, no
en mi patio trasero), donde algunos acep-
tan el desarrollo solo mientras no ocurra
cerca de su propiedad. Es probable que
quienes hoy se oponen no hayan participa-
do en su momento o simplemente hayan
sido minoría.

La planificación urbana debe respetar-
se si queremos certeza para invertir,
construir y vivir en comunidad. Porque si
cada permiso se va a debatir en estas
páginas, después no nos quejemos de la
incerteza jurídica.

FERNANDO MARÍN CRUCHAGA

Arquitecto

¿Falta de respeto?
Señor Director:
En su alambicada carta de ayer, don

Joaquín García-Huidobro nos ofrece una
clase magistral de lo que se conoce como
agresividad pasiva. Con un estilo académi-
co, citas bíblicas incluidas, en el fondo
sostiene —con toda seriedad— que la
Iglesia no debería hacer ningún gesto hacia
las personas homosexuales, y todo esto,
irónicamente, en nombre del respeto hacia
ellas. ¡Qué curioso! Respetar, según él, sería
no reconocer, no acoger, no acercarse. Un
respeto que se parece demasiado al silen-
cio y al rechazo disfrazado.

HÉCTOR GÓMEZ ARRIAGADA

¿Desidia 
o desorden?

Señor Director:
Una de mis hijas de 57 años, nacida en

Santiago, pero residente en Toronto,
necesita obtener la Clave Única para
realizar trámites en Chile. Con tal objetivo
solicitó en el consulado general de Chile en
Toronto su cédula de identidad (carnet) el
11 de marzo, es decir, hace tres meses y
cinco días. La cédula aún no ha arribado al
consulado.

Hay más de un millón de chilenos
residentes en el extranjero, 570.703
nacidos en Chile. Muchos de ellos tienen
aún lazos con su país natal y necesitan el
carnet y la clave única para trámites
financieros, relacionados, por ejemplo,
con herencias o inversiones. El tiempo
apremia, pero ¿cómo es posible que
nuestro Servicio de Registro Civil e
Identificación sea tan ineficiente?

HELIOS MURIALDO LAPORT

Otra verdad
Señor Director:
Los que reclaman en contra de las

contribuciones son el 100% de quienes las
pagan.

EUGENIO BENÍTEZ KUFFERATH

Abogado
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BOXEO. En Nueva York, el púgil
chileno Estanislao Loayza
Aguilar derrotó al cubano Cirilin
Olano en las semifinales del
campeonato mundial de peso
liviano. 

CONTIENDA DEL RIFF.
Abd-el-Krim, siguiendo una
astuta política, ha aconsejado a
algunas tribus llegar a un
acuerdo con los franceses.
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En su columna del 12 de junio, María José Hoffmann y Constanza
Hube se oponen en duros términos al proyecto de ley que pone fin al
CAE. Para ellas, el solo abordar este tema responde a una “obsesión
ideológica” del Gobierno actual, olvidando que el propio gobierno del
Presidente Piñera también presentó una iniciativa al respecto.

Las columnistas esgrimen que el proyecto FES destina más recur-
sos a la educación superior por sobre otras prioridades educativas. La
realidad es justo la contraria: el proyecto representa ahorros de
eficiencia cercanos al 1% del PIB en comparación con lo que se gasta-
ría de no implementar reforma alguna. El CAE ya nos ha costado más
de 10 billones de pesos, de los cuales cerca de un tercio ha ido a parar
a los bancos, sin ninguna relación con fines educativos.

Equívoca es también la calificación del FES como un impuesto.
Conforme a principios básicos del Derecho Tributario, los impuestos
son obligatorios y no están asociados a una contraprestación estatal
específica (Hube, como abogada, debería saberlo). El FES, en cambio,
es voluntario tanto para instituciones como para estudiantes y sí
contempla contraprestaciones entre el Estado y quienes acceden al
beneficio. Por esta sola razón, voces especialistas ya han señalado que
el FES no reúne los elementos jurídicos propios de un tributo, y que el
uso de la estructura administrativa del Servicio de Impuestos Inter-
nos y de la Tesorería General de la República es el camino correcto
para una recaudación justa, eficiente y eficaz.

Señalan, además, que con el FES “los egresados podrían terminar
pagando más que el costo de la carrera”. Curioso argumento para
defender el CAE, un crédito que devenga intereses tanto en la etapa

de estudios como en el período de pago, por lo cual todas las personas
pagan más que el costo de su carrera. La comparación correcta no es
con “el costo de la carrera” en abstracto, sino entre financiar esa
misma carrera mediante un crédito como el CAE o a través del FES.
Un estudio reciente de la University College London (UCL) muestra
que en el 60% de los casos el FES resulta más conveniente para las
personas que un crédito, y ello considerando solo los pagos posterio-
res al egreso, sin incluir además los copagos onerosos que hoy enfren-
tan muchas familias.

Por último, sostienen que “el FES impone una peligrosa dependen-
cia del financiamiento estatal”. Desde hace ya varios años, la participa-
ción del Estado en el financiamiento de la educación superior ha sido
significativa y creciente, y no solo por la gratuidad. Es imposible
concebir, por ejemplo, el crecimiento que tuvo desde 2006 en adelan-
te la Universidad San Sebastián sin el impulso que le representó el
CAE.

Resulta imperioso construir un debate informado acerca del finan-
ciamiento a la educación superior, basado en argumentos y evidencias.
Las confusiones y sofismas no aportan en nada a resolver un proble-
ma que, aunque las columnistas quieran negarlo, sigue siendo una
preocupación ineludible en la sociedad chilena. 

CAMILA MIRANDA MEDINA

Presidenta Fundación Nodo XXI

PIERINA FERRETTI FERNÁNDEZ

Directora ejecutiva Fundación Nodo XXI
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